

devons croire ou faire pour sauver nos âmes. Si le Souverain Pontife écrivait un traité d'astronomie, de mathématique, ou même de théologie, il pourrait faire des erreurs comme les autres hommes, parce que le Saint-Esprit n'a pas promis de le guider en semblable matière.

#### BIBLIOGRAPHIE

Disputationes theologicæ seu *Commentaria* in summam theologicam D. Thomæ, *De Creatione*, auctore A. A. Paquet, D.D. et professore in Universitate Lavallensi.—Quebeci, ex typographiâ fratrum Demers. In-8°, 468 p., 1893.

Ce commentaire, calqué sur saint Thomas, s'adresse surtout, comme l'auteur le déclare dans la Préface, aux élèves des Grands Séminaires. Mais nous pouvons ajouter qu'il est appelé à rendre service, non seulement aux séminaristes mais à tous les membres du clergé. Ceux, en particulier, qui ont eu l'immense avantage de suivre le cours régulier pendant leur passage au Grand Séminaire se reconnaîtront facilement, éprouveront une véritable jouissance à parcourir ces pages, et pourront, dans quelques mois, rafraîchir parfaitement leurs études sur cette partie de la théologie dogmatique.

On sait que ce traité est un des plus intéressants. Pour s'en convaincre, il suffit de savoir qu'il roule sur la *Création*, et qu'il expose tout ce que nous sommes naturellement curieux de savoir sur les anges et sur l'homme. Mieux que cela ; l'auteur a su habilement greffer sur le tronc principal certaines questions de la plus haute actualité, telles que l'*hypnotisme*, le *Transformisme*, l'*Œuvre des six jours* etc. Toute personne instruite, à plus forte raison tout prêtre, doit avoir, au moins, quelques courtes notions et connaître l'enseignement catholique sur ces matières.

N'ayons pas peur d'aborder ces 468 pages. Le style est clair et concis ; l'auteur, invariablement, va droit au but qu'il se propose et nous donne la doctrine de saint Thomas sur tous les points, sans trop de détails ou de laconisme. La marche est naturelle et toujours la même : Sommaire de la question ; conclusion ou démonstration ; puis, solution des principales objections.

Deux autres volumes feront peut-être suite : l'un sur *Dieu*, l'autre sur le *Péché originel, la grâce et les vertus*. Le public est appelé à décider, en dernier ressort, par l'accueil qu'il va faire au présent volume, qui a coûté beaucoup de travail et d'argent.

Nos plus sincères félicitations au docte professeur, M. l'abbé